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 Agriculture 

Les travaux de la Commission mixte Education, science et culture ; télécommunications et technologies 
de l’information ; affaires politiques, paix, sécurité et Nepad, affaires juridiques et droits de l’Homme; 
infrastructures, ont pris fin samedi dernier à Lomé sur une note d’optimisme. Un rapport et des 
recommandations ont été adoptés. Le président du Parlement de la Cedeao, Sidie Mohamed Tunis, promet 
leur mise en œuvre effective.
Les députés de la Cedeao ont discuté d’un sujet d’actualité : le recours aux technologies de l’information et 
de la communication dans le secteur de l’éducation et de la formation. D’énormes défis demeurent afin de 
rendre cet idéal réel dans l’espace communautaire. 
Au cours de ces quelques jours, l’opportunité a été donnée aux députés d’écouter et d’apprendre des experts 
sur ce thème important. La réunion a également permis au Parlement d’identifier un mécanisme d’intervention 
pertinent pour contribuer efficacement à la mise en œuvre du protocole de la Cedeao relatif à l’éducation et 
à la formation. « Je suis heureux parce que nous avons pu atteindre les objectifs ...

Parlement de la Cedeao: La réunion délocalisée s’est terminée sur une note d’optimisme
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Télécommunications

L'Arcep 
officialise son 
logo portant les 
griffes du jeune 
Cleber Amela
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ACTUALITE

« On ne doit prendre 
un antibiotique que 
lorsque l’infection 
est d’origine 
bactérienne »

L’Assemblée nationale togolaise a rendu hommage à son troisième vice-président décédé il y a quelques 
jours. C’était lors d’une séance plénière spéciale d’honneurs funèbres officiels présidée par Yawa Djigbodi 
Tsègan, présidente de l’Assemblée nationale togolaise, vendredi dernier, dans la cour d’honneur de 
l’institution. L’honorable André Johnson a été unanimement salué par toutes les voix.

 N° 835 DU LUNDI 23 NOVEMBRE 2020

Hommage rendu à André 
Kouassi Ablom Johnson, 
« l’homme des idées »

Assemblée nationale
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Humanitaire et éducation

L'ONG Humanité 
dote trois écoles 
de bâtiments et 
kits de protection 
dans le Kpendjal 
Ouest

Marché du travail au Togo

214 039 emplois permanents et 155 070 
emplois temporaires générés en 2019
L'Agence nationale pour l'emploi (ANPE Togo) a organisé, 
hier 19 novembre 2020 à Lomé, un atelier de validations 
du rapport 2019 sur le système d'information sur le 
marché du travail (SIMT). L'atelier a permis à l'ANPE et 
aux représentants des structures de production ...

Le PNPER accompagne des ménages 
vulnérables avec des semences de riz 
et de maïs
Le Projet national de promotion de l'entrepreneuriat rural (PNPER) 
soutient les ménages vulnérables d'agriculteurs informels. Au total 
5 000 ménages d'agriculteurs sont accompagnés par le projet sur  ...

L’Autorité de régulation des 
communications électroniques 
et des postes (Arcep) dispose 
désormais d'une identité visuelle 
dans laquelle elle se reconnaît. 
L'Arcep a officiellement ...

Problème de santé publique de plus 
en plus inquiétant, la résistance 
bactérienne aux antibiotiques 
préoccupe les chercheurs au 
Togo et dans la plupart des pays 
africains. Mme Sika Dossim ...

SANTE
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CAN 2021
Quatre qualifiés dont le Sénégal, quatre éliminés dont 
le Togo

Promotion des lubrifiants Champion
Le groupe Afford et Syvemoto renouvellent leur 
partenariat

Emploi des jeunes 
Grâce au projet EJV, Aliponou Kossiwa concrétise son rêve

Promotion des bénéficiaires des produits FNFI

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel

Ce lundi, Lomé accueille votre rubrique ‘’Echos des bénéficiaires des produits FNFI’’. Il est mis sous les feux des projecteurs les témoignages de Awal 
MOUDJOUKOBO. Ce jeune électricien a pu se mettre à son propre compte et dégager des revenus grâce au coup de pouce financier qu’il a reçu du Fonds 
National de la Finance Inclusive (FNFI).

Projecteurs sur Awal Moudjoukobo, électricien ayant 
bénéficié de l’appui du Fonds

Awal Moudjoukobo

Dans toutes les régions 
du pays, des milliers 
de personnes ont pu 

contracter des crédits FNFI 
pour le début d’une activité 
viable et génératrice de 
revenus. Pour ces milliers de 
personnes, la vie a changé 
de manière très positive de 
par la capacité nouvelle des 
bénéficiaires de pouvoir 
dégager des revenus et de 

prendre en charge les besoins 
les plus élémentaires de 
leurs familles. Au nombre de 
ces milliers de bénéficiaires, 
Awal MOUDJOUKOBO, la 
trentaine et électricien de 
formation, a su saisir la 
perche que lui a tendu le FNFI 
pour pouvoir joindre les deux 
bouts.
‘’ Quand j’ai entendu 
parler du FNFI je me suis 

immédiatement rendu 
auprès d’une institution 
de microfinance pour en 
savoir davantage sur le 
fonctionnement et à quelles 
exigences je devais me plier 
avant de prétendre obtenir 
un microcrédit. Dans la 
foulée, j’ai suivi une formation 
technique et quelques 
semaines après j’ai obtenu 
un premier crédit de 300.000 

FCFA.  Comme vous pouvez le 
constater ce crédit m’a donc 
permis de me lancer, de louer 
un petit local et commencer 
à exercer mon activité avec 
passion. Aujourd’hui avec 
ma petite activité, je suis 
conscient que je suis devenu 
un acteur clé de l’économie.’’
Comme le jeune Awal, ils 
sont des centaines de 
milliers à réussir à faire 

reculer la pauvreté et à jouer 
désormais un rôle important 
dans le développement de 
leur localité.
‘’Apres remboursement 
en intégralité du premier 
crédit, j’ai obtenu par la suite 
un crédit également d’un 
montant de 300.000 FCFA. 
Ce crédit m’a permis, comme 
vous le voyez, d’équiper 
mon atelier avec des kits 
d’électricité que je vends 
ici jour après jours. J’avoue 
que je ne me plains pas, car 
je parviens à dégager des 
revenus. Ces revenus me 
permettent de rembourser 
au fur et à mesure mon 
crédit et le reste me permet 
de survenir à mes besoins. 
Je pense que c’est ce qui 
est important dans la vie. 
Pouvoir exercer une activité 
que l’on aime et qui nous 
permet de nous épanouir et 
de se prendre en charge.
Lancé depuis 6 ans, le 
FNFI œuvre à renforcer 
l’autonomisation des 
femmes, jeunes, artisans et 
populations vulnérables pour 
parvenir à un développement 
juste, durable et inclusif.

KD
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... pour lesquels nous 
sommes venus ici. Je 
voudrais remercier le 
président de la République 
togolaise, son excellence 
monsieur Faure Gnassingbé 
pour son appui. Je voudrais 
par ailleurs remercier 
madame la présidente 

de l’Assemblée nationale 
togolaise, son excellence 
Yawa Djigbodi Tsègan et tous 
les députés togolais pour 
leurs soutiens multiformes 
accordés à notre délégation 
», a déclaré Sidie Mohamed 
Tunis.
« Je voudrais aussi 

remercier le 3e vice-
président du Parlement 
de la Cedeao. Je voudrais 
remercier particulièrement 
les citoyens togolais pour 
leur accueil chaleureux. 
À vous aussi mesdames 
et messieurs des médias, 
merci pout tout le travail 

accompli pour que 
nos travaux soient sus 
ici et ailleurs. Comme 
je vous l’avais dit à 
l’ouverture des travaux, 
les recommandations vont 
être discutées avec le 
président de la Commission 
de la Cedeao, ainsi que 

tous les commissaires 
qui sont concernés. Ces 
recommandations seront 
ensuite discutées en 
Conseil des ministres, et 
soumises à la Conférence 
des chefs d’Etat », a ajouté 
monsieur Tunis. 

E. Dadzie

Assemblée nationale

Hommage rendu à André Kouassi Ablom Johnson, « l’homme des idées »

Mise en œuvre du PND

Et si Faure Gnassingbé infligeait un échec aux prévisions de Thomas Koumou ?
Dans une récente publication faite sur les réseaux sociaux 
et dont la totalité devrait paraître dans les colonnes de 
certains journaux, tout cela en prélude à la parution d’un 
ouvrage, l’économiste togolais Thomas Koumou, président 
de l’association Veille économique, par des démonstrations 
dont lui seul détient les secrets, affirme que le Plan national 
de développement (PND) du Togo ne pourra jamais être mis en 
œuvre. « Mais quel pessimisme », a-t-on envie de s’exclamer !

L’économiste Thomas 
Koumou est très estimé par 
beaucoup de Togolais. C’est 

avec intérêt que nous le suivons 
faire ses développements sur 

les médias en ce qui concerne 
les différents modèles de 
développement dont le Togo 
peut s’inspirer, et aussi sur 
la bonne gouvernance. Mais, 

L’Assemblée nationale togolaise a rendu hommage à son troisième vice-président 
décédé il y a quelques jours. C’était lors d’une séance plénière spéciale d’honneurs 
funèbres officiels présidée par Yawa Djigbodi Tsègan, présidente de l’Assemblée 
nationale togolaise, vendredi dernier, dans la cour d’honneur de l’institution. L’honorable 
André Johnson a été unanimement salué par toutes les voix.
« Par une paisible matinée 
du samedi 14 novembre 2020, 
nous apprenons avec stupeur 
et tristesse, la disparition 
soudaine de notre collègue 
Johnson André Kouassi 
Ablom, 3e vice-président 
de l’Assemblée nationale 
», a rappelé Yawa Djigbodi 
Tsègan. L’information avait 
en effet jeté un coup de froid 
sur les Togolais, surtout 
ceux qui ont eu à côtoyer 
l’homme dans ses diverses 
responsabilités.
Cela n’a pas été facile pour 
la présidente de l’Assemblée 
nationale et ses collègues de 
présenter feu André Johnson 
dans toutes ses dimensions, 
à l’assistance présente 
vendredi dernier dans la cour 
d’honneur de l’institution. 
« L’homme des idées », 
« figure emblématique 
du paysage politique 
national», « il avait un 
petit mot affectueux pour 
chacun de ses collègues» 
: les expressions n’ont 

toutefois pas manqué en 
cette occasion solennelle. 
André Johnson aura marqué 
d’une empreinte particulière 
la sixième législature de 
l’Assemblée nationale 
togolaise. « C’est l’honorable 
Johnson André qui a eu le 
privilège de diriger et de 
conduire les travaux de la 
session de droit de cette VIe 
législature ayant abouti à 
l’adoption de son règlement 
intérieur et à l’élection des 
membres du bureau de 
l’Assemblée nationale », a 
de nouveau rappelé madame 
Tsègan.
L’illustre disparu a continué 
à se préoccuper des défis 
de l’heure dans notre pays. Il 
a contribué à l’adoption des 
réformes constitutionnelles. 
« Il s’attacha sans relâche 
à lutter contre l’érosion 
côtière dans sa préfecture 
et, j’ajouterai, à favoriser 
une protection durable et 
équilibrée entre l’espace 
urbain et le monde rural des 

autres vastes territoires du 
Togo », a déclaré l’honorable 
Pacôme Adjourouvi, 4e vice-
président de l’Assemblée 
nationale, lors de la lecture 
de l’éloge funèbre.
Lors de la Déclaration de 
politique générale (DPG) du 
Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé, il a de 
nouveau attiré l’attention 
du gouvernement sur ce 
problème sérieux qu’est 
l’érosion côtière. « Nous avons 
péché par tergiversation, par 
déconstruction », regrettait-
il, sentant peut-être venir 
ses derniers moments. Mais, 
il aura au moins laissé un 
message fort à la postérité, 
notamment aux membres 
du gouvernement Tomégah-
Dogbé.
« Il ne faut pas que Aného 
disparaisse avec ses villages 
environnants. Quand on 
sait que la zone côtière 
concentre plus de 90% des 
industries, la menace est 
grande », a martelé André 

Johnson. Le vice-président 
de l’Assemblée nationale 
était aussi membre du 
Parlement de la Communauté 
économique des Etats 
d’Afrique de l’ouest (Cedeao). 
Et par un hasard inexplicable, 
le jour de l’annonce de son 
décès, des délégations 
arrivaient à Lomé pour 
une session spéciale du 
Parlement de la Cedeao.
Alors, celles-ci ne pouvaient 
pas ne pas prendre part à 
cette cérémonie d’hommage. 
Le président de l’institution 
sous-régionale, Sidie 
Mohamed Tunis, s’exprime en 
leur nom. 

« L’illustre disparu n’était 
pas seulement un membre 
du Parlement de la Cedeao, 
mais c’était aussi un ami, un 
frère. Nous profitons donc 
de notre séjour à Lomé pour 
nous joindre à l’hommage qui 
lui est rendu. Même si une 
réunion n’était pas en cours 
à Lomé, nous aurions envoyé 
une délégation. Je décris 
André Johnson comme une 
personne respectueuse de 
ses pairs, des institutions 
de la République. Toutes 
nos condoléances au 
gouvernement du Togo et à 
sa famille », a-t-il déclaré.

Edem Dadzie

Thomas Koumou

Faure Gnassingbé

dans cette nouvelle publication 
ne va-t-elle pas trop vite en 
besogne ? Ne craint-il pas dans 
quelques années de perdre 
la face lorsque les actions 
menées par le président Faure 
Gnassingbé porteront encore 
plus de fruits ? 

En effet, la position de 
l’économiste semble un peu 
trop tranchée. Il relève certains 
éléments qui constituent selon 
lui des blocages à la mise 
en œuvre de cet ambitieux 
programme de développement. 
Thomas Koumou revient sur 
certains documents dont la 
réalisation fut un échec selon 
lui et tire la conclusion que le 
PND connaîtra le même sort. 
Toutefois, il n’échapperait pas à 
monsieur Koumou que le Togo a 
connu d’importantes avancées. 
On ne peut donc pas affirmer 
que les précédents programmes 
ont connu des échecs. Des 
défis demeurent. Mais, des 
résultats encourageants ont 
été enregistrés.

Yawa Djigbodi Tsègan, lors du dépôt symbolique de gerbe

De plus, en vrai patriote 
soucieux du bien-être de 
ses compatriotes, Thomas 
Koumou devrait plutôt apporter 
son concours à la réussite 
du PND, plutôt que de faire 
des prévisions qui donnent 
l’impression qu’il souhaite 
un échec du processus de 
développement en cours 
dans notre pays. En tout cas, 
Faure Gnassingbé et son 
gouvernement sont désormais 
avertis qu’il y a des spectateurs 

qui attendent l’échec du PND.
La dynamique enclenchée il 
y a quelques mois devrait se 
poursuivre et se renforcer. 
Le Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé devra 
réellement démontrer que 
son gouvernement veut 
gérer autrement les affaires 
publiques comme elle l’a dit. 
Ainsi, dans quelques années, 
Thomas Koumou n’aura plus 
d’arguments à défendre.

Dadzie
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Côte d’Ivoire / Opposition

Guillaume Soro lâché par Henri Konan Bédié ?
On le croyait tenir le bon bout. Pour ceux qui attendaient encore une stratégie miracle 
de l’ancien chef des rebelles pour renverser le président Alassane Ouattara, c’est le 
moment des interrogations. Guillaume Soro est désormais « Persona non grata » 
sur le sol français. Il va devoir continuer ses appels à renverser le pouvoir Ouattara 
depuis une autre terre d’asile. La décision des autorités françaises sur le cas Soro 
tombe juste au moment où les discussions, qui ont démarré entre le président 
Ouattara et l’opposant Bédié, traînent à sortir une feuille de route, même si des signes 
de décrispation de la situation crisogène ont été posés par le gouvernement ivoirien. 

Les mots du président 
français Emmanuel 
Macron ont été sans 

détours. Guillaume Soro 
n’est plus en France pour 
continuer ses appels à 
renverser le gouvernement 

ivoirien. « (…) Autant nous 
pouvons accueillir des 
combattants de la liberté 
et toute personne qui serait 
menacée chez elle, autant 
nous n’avons pas vocation à 
protéger des activistes qui 

cherchent à déstabiliser 
un pays », a expliqué le 
président français aux 
journalistes de Jeune 
Afrique, lors de l’interview 
du 20 novembre dernier à 
l’Elysée.

Et pourtant, l’ancien 
président de l’Assemblée 
nationale ivoirienne 
semblait avoir l’onction et 
la complicité des autorités 
françaises au début de cette 
crise. S’amusant parfois 
à caricaturer la défaite 
diplomatique du président 
Alassane Ouattara comme 
étant « la fin d’un lion aux 
pieds d’argile », Guillaume 
Soro avait laissé entendre 
que le président Ouattara 
ne serait plus le président 
de la République ivoirienne 
le 1er novembre 2020.

Il avait, de concert avec 
Henri Konan Bédié, élaboré 
des actions, qui, selon lui, 
allaient amener l’actuel 
président Ouattara à 
quitter le pouvoir de gré ou 
de force. Tout comme les 
autres opposants restés 
au pays qui ont promis 
d’empêcher la tenue de 
l’élection du 31 octobre 
2020 dernier, Guillaume 
Soro et l’ensemble des 
opposants se sont butés 
à un pouvoir organisé et 

intelligent plus que jamais. 
Dans cette impréparation 
factuelle, l’opposition 
n’a fait que multiplier les 
erreurs qui vont finir par lui 
enlever ses armes.

Au Conseil national de 
transition créé par Bédié 
et Affi NGuessan s’est 
joint l’appel au coup d’Etat 
formulé par Guillaume Soro 
depuis Paris. Aujourd’hui où 
le pouvoir Ouattara échange 
avec le président du PDCI-
RDA Henri Konan Bédié, il 
colle des mandats d’arrêt 
internationaux contre Soro 
et trois de ses proches, dont 
Moussa Touré son directeur 
de communication et 
Abdoulaye Fofana, son 
aide de camp. La réaction 
du président du PDCI reste 
désormais très attendue 
dans la mesure où la 
libération des prisonniers 
politiques et le retour au 
pays des exilés restent ses 
principaux préalables à la 
description de la situation 
politique dans le pays.

Alexandre Wémima

Guillaume Soro et Henri Konan Bédié

Le président sortant Roch Kaboré dans un bureau de vote

Burkina Faso / Elections

Des fraudes dénoncées par l’opposition
Après une campagne tendue, quelque 6 467 000 Burkinabè étaient appelés aux 
urnes dimanche 22 novembre pour désigner le président du Faso et ses députés.

Les bureaux de vote 
ont ouvert leurs 
portes à 6 heures. À 

Ouagadougou, une file 
d’électeurs s’est formée tôt 
ce dimanche matin devant 
le bureau numéro 1 de 
l’école primaire de la Patte 
d’oie, un quartier situé 
dans le sud de la capitale. 
Comme en 2015, c’est là que 

le président-candidat Roch 
Marc Christian Kaboré, 
favori d’après les analystes 
politiques, a voté devant un 
parterre de journalistes.
Visiblement serein 
et confiant, Kaboré a 
appelé les Burkinabè à 
sortir massivement pour 
désigner leurs dirigeants. « 
Je suis venu poser un acte 

patriotique et citoyen qui 
est celui de voter. J’appelle 
donc tous les Burkinabè, 
quelles que soient leurs 
tendances, à ne pas faire 
preuve de paresse. Parce 
qu’il s’agit de la démocratie, 
du développement et de 
la paix du Burkina Faso. Il 
est important que chaque 
Burkinabè aille voter et 

choisir celui qui dirigera le 
pays demain. »
Interrogé sur les tentatives 
supposées de fraude 
dénoncées par l’opposition, 
le chef de l’État a botté en 
touche, arguant que les 
polémiques n’ont pas lieu 
d’être. « C’est une question 
à laquelle je ne dois pas 
répondre, a-t-il affirmé. 
L’heure est au vote. J’aurai 
l’occasion, le moment 
venu, de revenir sur ces 
questions. »

Après avoir voté dans le 
bureau installé à l’intérieur 
de la Medersa de la Zone 
du bois à Ouagadougou, 
Zéphirin Diabré, chef de file 
de l’opposition, a pourtant 
réitéré les accusations de 
fraude évoquées la veille 

par la plupart des candidats. 
Il a confirmé avoir saisi 
le procureur du Faso, 
dénonçant « des achats 
de conscience et de cartes 
d’électeurs, qui ont cours 
dans les marchés, dans les 
quartiers périphériques (…) 
où le MPP (Mouvement du 
peuple pour le progrès, au 
pouvoir) prend les numéros 
de téléphone des femmes 
et leur promet de leur 
envoyer de l’argent ». « Tout 
cela pose un problème qui 
risque d’entacher le sérieux 
et la sincérité des urnes », a 
déclaré l’opposant, invitant 
« les citoyens à se rendre 
à partir de 18h devant les 
bureaux de vote pour être 
témoins du comptage des 
voix ».

Jeune Afrique
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Office togolais des recettes 

Cinkassé dispose d'une nouvelle antenne de contrôle préfectoral des impôts
Le commissaire général de l'Office togolais des recettes (OTR), Philippe Tchodie, a inauguré le 18 
novembre dernier un nouveau bâtiment du contrôle préfectoral des impôts à Cinkassé, dans la 
région des Savanes. D'un montant total de 171 millions FCFA, ce bâtiment s'inscrit dans le cadre de 
la politique de proximité de l'OTR.

Le bâtiment de contrôle 
préfectoral des impôts 
de Cinkassé permet de se 

rapprocher des populations 
de cette localité et de leur 
faciliter la tâche. La cérémonie 
d'inauguration a été couplée à 

des journées portes ouvertes. 
Cela a permis aux populations 
de la localité de connaître les 
services de l'Office. Ces journées 
leur ont aussi permis d'accéder 
aux renseignements relatifs aux 
procédures douanières, fiscales 

et aux nouvelles procédures 
d'immatriculation foncière. 
Selon l'OTR, cet édifice moderne 
et futuriste est la matérialisation 
de la politique de proximité voulue 
par l'Office et accompagnée 
par le gouvernement togolais. 

Construit sur une superficie de 
2240 m², le bâtiment dispose de 
480 m² d’espaces et de bureaux 
et d’un vaste parking.
La mission de l’OTR est d’asseoir, 
d’administrer et de recouvrer 
les impôts, taxes et droits de 
douanes et de recouvrer les 
impôts locaux pour le compte 
des collectivités territoriales. 
L'Office lutte contre la fraude, 

l’évasion fiscale et la corruption 
et assure un service de qualité 
aux contribuables et usagers. 
L’Office togolais des recettes 
conseille aussi le gouvernement 
sur toutes les questions portant 
sur la politique fiscale, afin de 
l’amener à produire et à publier 
les statistiques sur les recettes 
fiscales et douanières collectées.

Félix Tagba 

Agriculture 

Le PNPER accompagne des ménages 
vulnérables avec des semences de riz et de maïs
Le Projet national de promotion de l'entrepreneuriat rural (PNPER) soutient les ménages 
vulnérables d'agriculteurs informels. Au total 5 000 ménages d'agriculteurs sont accompagnés 
par le projet sur toute l'étendue du territoire nationale national. 

La distribution des 
semences aux ménages 
vulnérables d’agriculteurs 

informels est appuyée par 
le Fonds international de 
développement agricole 
(Fida). D'un financement 
total de 37 010 000 FCFA, 
les semences qui seront 
distribuées font 65 000 kg. Il 
s’agit des semences de riz et 
de maïs de bonne qualité.

Selon le PNPER, cette 
distribution devrait aider à 
emblaver 1500 hectares de 
maïs et 500 hectares de riz. 
A travers cette initiative, le 

Projet national de promotion 
de l'entrepreneuriat rural 
veut renforcer la résilience 
des bénéficiaires face aux 
effets de la pandémie du 
coronavirus. Il s'agit d'un « 
ouf de soulagement pour 
ces populations qui pourront 
tenir avec plus d'aisance la 
campagne agricole», précise 
le PNPER. 

Face à la pandémie du 
coronavirus, beaucoup 
d'agriculteurs ont du mal à 
vendre leurs produits. Les 
activités de bon nombre 
d’entre eux sont au ralenti. 

La mesure du PNPER est bien 
saluée par les bénéficiaires.  
« A cause de la pandémie du 
coronavirus, nous n'avons 
plus les moyens pour acheter 
les semences pour cultiver. 
Ces semences du PNPER sont 
les bienvenues pour nous. 
Nous sommes contents pour 
cette initiative. Nous avons 
bénéficié de 100 sachets de 
semences de riz, ce qui fait 
une tonne et 40 sachets de 10 
Kg maïs », témoigne Sossou 
Koffi Agbegnigan, producteur 
de riz et président de la 
coopérative Vevidodo. 

F. T.

Emploi des jeunes 
Grâce au projet EJV, Aliponou 
Kossiwa concrétise son rêve
Aliponou Kossiwa est bénéficiaire du projet Emploi pour les jeunes 
vulnérables (EJV). Grâce à cette initiative, elle a concrétisé son 
rêve et développe sa propre Activité génératrice de revenu (AGR).  
A 20 ans, la native de Sikpe Adégou a obtenu son Certificat de 
fin d'apprentissage (CFA) avec mention honorable en 2018 et a 
découvert le projet EJV dont son village est bénéficiaire.

Retenue parmi les 70 jeunes pauvres et vulnérables de son village, 
Aliponou Kossiwa a participé de bout en bout à la réalisation 
du microprojet communautaire, du projet EJV, consacré 

au réaménagement manuel d'une piste de 3 km débouchant sur 
l’entreprise SCAN-TOGO dans la préfecture de Yoto.
Les Travaux à haute intensité de main-d’œuvre (Thimo) réalisés 
sur la piste, en effet, entrent dans le cadre de la composante « 
volontariat communautaire » prescrit par le projet EJV. Par ailleurs, 
elle a participé successivement aux formations en développement 
d’affaires et à la citoyenneté et a élaboré son plan d’affaires avec 
l'appui du consultant qui lui est affecté.
Sur ses fonds propres, provenant majoritairement des rétributions 
reçues au cours des Thimo, elle a également reçu une subvention de 
60 000 francs CFA. Pour démarrer son activité génératrice de revenu, 
l'Agence nationale d'appui au développement à la base (Anadeb) lui a 
affecté un coach qui va l'accompagner durant 6 mois dans l'exécution 
de son plan d'affaires.
Faisant partie de la deuxième vague de coaching des AGR des 
jeunes bénéficiaires du projet EJV, dans la région Maritime, elle 
s'est impliquée et assure son AGR depuis le 22 juillet 2020, date du 
démarrage de son Coaching.
Célibataire sans enfants, elle a fait la classe de CM2 avant d'abandonner 
les bancs d'école. La jeune dame Kossiwa nous confie : « Juste après 
mon CFA à Tabligbo, je suis revenu dans mon village et j'essayais de 
travailler à la maison. Je faisais les tresses mais je ne facturais pas 
au réel car pour la plupart du temps, je ne tressais que mes propres 
sœurs. Et voilà que la chance m'a souri avec le projet EJV qui arrive à 
point nommé. J'ai payé mes équipements additifs dont la plaque que 
vous voyez, j'ai loué mon atelier de salon, je paie le loyer et la facture 
d'électricité. Je dis merci à l'Anadeb ».
Financé par la Banque mondiale à hauteur de 9 milliards de francs 
CFA, le projet d'opportunités d'Emploi pour les jeunes vulnérables 
(EJV), initié par le gouvernement togolais et dont l'exécution est 
assurée par l'Agence nationale d'appui au développement à la base 
a pour objectif de fournir d’offrir des opportunités de génération de 
revenus aux jeunes pauvres et vulnérables ciblés dans 150 cantons 
du Togo.

La rédaction

Opérations de maintien de la paix 

Les autorités togolaises rendent hommage à la bravoure des femmes
Le 20e anniversaire de la résolution 1325 du Conseil de sécurité sur 
les femmes, la paix et la sécurité a été marqué par une cérémonie 
symbolique d'hommage et de reconnaissance de la participation 
et du rôle des femmes togolaises dans les opérations de maintien 
de la paix et de la sécurité en Afrique. La cérémonie s’est tenue le 
jeudi 19 novembre à l’Etat-major des forces armées togolaises à 
Lomé, en présence de plusieurs personnalités. 

Cette cérémonie est 
organisée par le ministère 
des Droits de l'homme, de la 

Formation à la citoyenneté et des 
Relations avec les institutions 
de la République, le ministère 
des Armées et le ministère 
chargé de la Promotion de la 
femme, en collaboration avec 
le Réseau, paix et sécurité pour 
les femmes de l'espace Cedeao, 

branche togolaise (REPSFECO-
Togo). 
L’objectif est de promouvoir la 
participation des femmes aux 
mandats des opérations de 
consolidation et de maintien 
de la paix. Il s’agit aussi d’une 
manière d’inciter les femmes 
togolaises à s’engager davantage 
dans les opérations de maintien 
de la paix, d’apporter un soutien 

moral à celles  impliquées 
dans les opérations de paix en 
Afrique et de rendre hommage 
aux victimes togolaises des 
opérations de maintien de la 
paix. 
La cérémonie s’inscrit dans le 

cadre du projet « renforcement 
de capacités nationale et 
communautaire de prévention 
de conflits et violences et 
de protection des droits de 
l'Homme au Togo ». L’initiative 
est appuyée par le Programme 

des Nations unies pour le 
développement (Pnud). 
Parmi les militaires togolais 
envoyés dans le cadre des 
opérations extérieures, environ 
6% sont des femmes.
La résolution 1325 du Conseil 
de sécurité des Nations unies 
adoptée le 31 octobre 2000 sur 
« la femme, la paix et la sécurité 
» permet à plus de femmes 
de participer aux opérations 
de maintien de la paix. Cette 
résolution vise à protéger les 
femmes et les jeunes filles 
contre les violences sexuelles, 
notamment pendant et après 
les conflits armés.

Félix Tagba

Photo de famille des officiels et des participants à la cérémonie

Un bénéficiaire dans son champ
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Les premiers responsables de l'ONG Humanité Togo et les autorités administratives de Kpendjal

La table d'honneur lors de l'événement

Le tout nouveau bâtiment scolaire flambant neuf 

Financement des PME/PMI
King Mensah fait preuve de patriotisme en s’engageant aux côtés de l’ANPGF
L’artiste-chanteur togolais, King Papavi Mensah, est désormais ambassadeur de l’Agence nationale de 
promotion et de garantie de financement des PME/PMI. Cette action vise certainement à rendre encore 
plus visible cette structure au public, surtout aux jeunes dont beaucoup ignorent encore les différents 
mécanismes de recherche de financement dont dispose notre pays depuis quelques années déjà.

L’information a été portée 
à la connaissance du 
public le vendredi 20 

novembre dernier, lors 
d’une conférence de presse. 
King Mensah promet de 

révolutionner l’image de 
l’ANPGF. 
« Si j’ai accepté d’être 

Trois établissements 
scolaires de la 
préfecture de Kpendjal 

Ouest, notamment 
l'Ecole primaire publique 
Wakpelogue, Bonkouongou 
et Nataré, ont été dotés 
de bâtiments par l'ONG 
Humanité Togo. L’Ecole 
primaire publique 

cet ambassadeur, c’est 
premièrement pour des 
raisons patriotiques. 
J’aime mon pays et c’est 
d’ailleurs pour cette raison 
que j’ai décidé depuis, de 
chanter dans ma langue 
maternelle. Ce partenariat 
est une façon pour moi de 
confirmer mon patriotisme. 
C’est aussi une manière 
pour moi de contribuer 
au développement 
économique de notre pays, 
comme le fait l’ANPGF. C’est 
un engagement que j’ai pris 
de me donner corps et âme 
pour accompagner cette 
structure qui vise le meilleur 
pour ma patrie, à travers 
l’entrepreneuriat. Je vous 

assure que d’ici quatre (4) 
à cinq (5) mois, lorsqu’on va 
appeler le nom de l’ANPGF, 
les gens diront : moi aussi, 
je connais cette structure », 
a-t-il déclaré. 
Selon les premiers 
responsables de l’ANPGF, 
le choix porté sur le roi 
de la musique togolaise 
n’est pas un hasard. « Il 
s’agit d’un artiste célèbre, 
voir un macro-influenceur 
reconnu dans son domaine. 
Et capable d’exercer son 
influence sur la cible 
d’entrepreneurs visés », a 
expliqué Naka Gnassingbé- 
de Souza, directrice 
générale de l’ANPGF.

Edem Dadzie

Pour soutenir la politique du gouvernement togolais qui vise 
l’amélioration des conditions d’accueil et d’étude des élèves, 
L’ONG Humanité Togo a procédé le 19 novembre 2020, à la remise 
des bâtiments scolaires à trois localités de la préfecture de 
Kpendjal Ouest.

Action humanitaire

L'ONG Humanité dote trois écoles de bâtiments et kits de 
protection dans le Kpendjal Ouest

Wakpelogue situé à Naki 
Est dans la préfecture de 
Kpendjal Ouest dispose d’un 
nouveau bâtiment scolaire 
composé de quatre (04) 
classes et d’un bureau, il 
est assorti d’un bloc latrine 
de quatre (04) cabines. Le 
même geste est posé ici à 
l’Ecole primaire publique 
Bonkouongou puis à l'EPP 

de Nataré tous deux à 
Nayéga toujours dans la 
préfecture de Kpendjal 
Ouest. 
L'ensemble des ouvrages, 
évalué à 100 millions de 
FCFA, a été financé par l’ONG 
Humanité Togo avec l’appui 
de son partenaire l’ONG 
Aktion Pit Togo. Le préfet 

de Kpendjal Ouest a salué 
cette action de générosité 
qui va à coup sûr renforcer 
le Taux de fréquentation 
et le maintien des élèves 
à l’école. L’ONG Humanité 
Togo a également doté les 
trois établissements de 
dispositif de lave main, de 
bavettes et de détergeant 
pour consolider le respect 

des mesures barrières 
contre le coronavirus. Tout 
ceci a été possible grâce 
à la politique du Chef de 
l’Etat.
L'inspecteur de l’Education 

National de Kpendjal, 
Dosseh Kplowodokpo, 
le président de l'ONG 
Aktion Pit Togo, Margret 
Kopp et le président de 
l'ONG Humanité Togo, 

Dametoti Baritse ont 
fait le déplacement de la 
préfecture de Kpendjal 
Ouest pour remettre les 
ouvrages.

La rédaction
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Résistance bactérienne aux antibiotiques / Interview avec Sika Dossim

« On ne doit prendre un antibiotique que lorsque l’infection 
est d’origine bactérienne »
Problème de santé publique de plus en plus inquiétant, la résistance bactérienne aux 
antibiotiques préoccupe les chercheurs au Togo et dans la plupart des pays africains. Mme 
Sika Dossim, docteur en sciences à l’Université de Lomé s’est également intéressée à ce 
phénomène scientifique, dans le cadre de la soutenance de sa thèse de doctorat. La lauréate 
au dernier concours d’agrégation en médecine humaine et pharmacie ; médecine vétérinaire 
et production animale à Brazzaville au Congo, devenue donc Professeur agrégé en parle dans 
cette interview exclusive qu’elle a accordée à TogoMatin.

TogoMatin : En vue d’obtenir 
votre grade de docteur 
en sciences à l’Université 
de Lomé, vous avez 
choisi de travailler sur le 
thème : « Caractérisation 
moléculaire de la résistance 
aux Céphalosporines de 
troisième génération et aux 
carbapenemes des souches 
de Acinetobacter baumannii 
et des entérobactéries 
isolées à Lomé, Togo ». 
Qu’est-ce qui justifie le choix 
d’un tel thème?

Sika Dossim:  la résistance 
bactérienne aux antibiotiques 
est un enjeu majeur de 
santé publique et il devient 
nécessaire d’en comprendre 
les mécanismes au niveau de 
chaque pays afin de pouvoir 
trouver des stratégies pour 
endiguer ce phénomène. Les 
céphalosporines de troisième 
génération (exemple la 
ceftriaxone) sont parmi 
les antibiotiques les plus 
prescrits dans notre pays ; 
les carbapénèmes sont quant 
à eux utilisés en dernier 
recours en cas de résistance 
aux céphalosporines de 3e 
génération. Il fallait donc 
faire un état des lieux des 
résistances à ces molécules 
dans notre contexte et 
identifier les mécanismes à 
l’origine de cette résistance.

Le domaine de la 
bactériologie et de la 
virologie a connu beaucoup 

d’innovations permettant le 
traitement de nombreuses 
maladies, qu’est-ce qui 
explique au fil du temps, 
les réserves ou les doutes 
vis-à-vis de toutes ces 
évolutions et innovations 
enregistrées entre-temps ?

D’une manière générale 
des innovations sont faites 
dans tous les domaines 
et le domaine de la santé 
n’est pas du reste, ceci pour 
améliorer la prise en charge 
des patients. Des réserves, 
si elles sont émises, doivent 
être liées aux résultats des 
différentes études car en 
science lorsque le postulat 
est prouvé, cela devient une 
évidence.
Comment se pose 
concrètement le problème 
de la résistance bactérienne 
en Afrique, en général et 
particulièrement au Togo ?
La résistance bactérienne 
aux antibiotiques au Togo 
comme dans les autres pays 
aux ressources limitées 
est liée à un mésusage des 
antibiotiques et au fait que la 
population croit toujours que 
ce sont des remèdes miracles 
sans lesquels ils ne peuvent 
guérir or on ne doit prendre 
un antibiotique que lorsque 
l’infection est d’origine 
bactérienne. Il faut noter 
que dans notre contexte, 
nous avons des infections 
parasitaires et virales qui 
nécessitent la prise d’autres 

classes d’anti-infectieux.
Face à cette problématique, 
comment réagissent les 
autorités sanitaires de 
notre pays, d’un côté et les 
scientifiques de l’autre ?
Cette problématique est 
importante car le risque 
encouru par la population 
mondiale est la réduction de 
l’arsenal thérapeutique c’est-
à-dire que nous risquons 
d’avoir peu d’antibiotiques 
capables de soigner les 
différentes infections 
bactériennes si nous 
continuons ainsi à « jouer 
» avec les antibiotiques. 
Ainsi l’OMS et le Togo ont 
commencé depuis peu à 
sensibiliser la population et 
cette semaine de novembre 
est dédiée à la lutte contre la 
résistance bactérienne aux 
antibiotiques. Afin de mener à 
bien cette lutte une approche 
« One health, une seule santé 
» est proposée. Ainsi le monde 
vétérinaire et les acteurs de 
la santé humaine sont mis à 
contribution afin de pouvoir 
toucher les différentes 
couches de la population. 
En effet, les antibiotiques 
sont également utilisés en 
médecine vétérinaire.

Quelle approche de solution 
préconisez-vous au terme 
de votre étude ?
Nous préconisons au terme 
de notre étude de mettre 
plus d’accent sur l’hygiène 
hospitalière et de sensibiliser 

les acteurs de la santé 
humaine et animale ainsi que 
la population à un meilleur 
usage des antibiotiques.

L’autre aspect de votre 
domaine d’étude est la 
virologie. Il se trouve alors 
que votre domaine est 
porteur en pleine crise 
sanitaire liée au virus 
Sars-Cov-2. D’ailleurs bien 
de virus sont à l’origine 
de beaucoup de maladies 
aujourd’hui (virus des 
hépatites, VIH, chikungunya, 
Ebola, etc.). Quel est l’état 
des lieux de la virologie dans 
notre pays aujourd’hui ?

La virologie actuellement 
réalisée au Togo porte sur les 
virus endémo-épidémiques 
que sont le VIH, le virus de 
l’Hépatite B et les rotavirus. 
D’autres virus comme ceux de 
la rougeole et de la rubéole font 
l’objet de veille sanitaire.  Il faut 
dire que certains virus sont 
recherchés dans un contexte 
particulier comme dans le 
cadre de la pandémie actuelle 
à SARS-Cov2 responsable de 
la Covid-19. Cette pandémie 
vient confirmer que le monde 
n’est pas à l’abri de nouvelles 
menaces biologiques et de 
ce fait nous devrons être 
mieux outillés afin de pouvoir 
faire face à ces potentielles 
menaces.

Comment peut-on travailler 
à juguler ou à contenir cette 
problématique ?
La règle principale est 
le respect des mesures 
barrières, ensuite il faut 
pouvoir détecter tout cas 
et surveiller les contacts 
afin d’éviter de nouvelles 
contaminations.

En tant que mère, comment 
arrivez-vous à concilier 
vos recherches et la vie de 
famille?
(Rires) Je ne sais pas si 
concilier est le mot adéquat 
cependant je devrais répondre 
à cette question en disant 
que pour toute mère, aucune 
activité professionnelle ne 
peut remplacer les moments 
partagés en famille et de ce 
fait j’essaie tant que possible 
d’équilibrer et de le faire 
comprendre mes absences à 
ma fille.

Comment êtes-vous 
parvenue à choisir cette 
branche pour vos études 
après votre baccalauréat ?
Depuis mes 6 ans je savais 
que je voulais faire des 
études de pharmacie 
lorsqu’après une éprouvante 
maladie je n’ai retrouvé 

le sourire que grâce à un 
traitement médicamenteux. 
Je me suis dès lors dit que 
je devrais comprendre ce 
que contenaient ces sirops 
et ces plaquettes. C’est tout 
naturellement que je me 
suis inscrite en pharmacie 
après mon baccalauréat 
et au final les paillasses de 
bactériologie ont retenu mon 
attention. Afin de partager 
mes connaissances j’ai opté 
pour l’enseignement, la suite 
vous le savez.

Comment se déroule le 
concours d’Agrégation du 
Cames ?
Le concours en lui-même 
se déroule sur une dizaine 
de jours, cependant la 
préparation se fait depuis 
des années avant la période 
du concours. En effet, il faut 
réunir les critères afin de 
postuler puis se préparer pour 
les trois différentes épreuves 
où nous sommes évalués 
par nos aînés. Il s’agit d’un 
concours au niveau africain 
et de ce fait chaque pays 
s’assure que les candidats qu’il 
présente sont bien formés 
afin de revenir victorieux.  

À ceux et plus précisément 
ces jeunes filles qui veulent 
suivre vos pas, quels 
conseils leur donneriez-
vous ?
J’ai l’habitude de dire deux 
phrases que je voudrais 
partager avec vous : « Celui 
qui sait où il désire se rendre, 
ne regarde pas la distance 
mais l’objectif et Rien de beau 
ne se fait sans douleur ». Juste 
pour dire à mes jeunes sœurs 
qu’on ne peut pas réussir si 
on voit plus d’inconvénients 
que des avantages, de ce fait 
il faut s’armer de courage, de 
patience, d’objectivité dans la 
poursuite de ses objectifs.

Quels sont vos vœux et vos 
souhaits les plus chers, 
pour vous-même et pour le 
secteur de la santé au Togo, 
après avoir soutenu avec 
brio votre thèse ?
Mes vœux pour le secteur de 
la santé sont que le secteur 
médical soit plus doté de 
matériels et d’intrants 
nécessaires à la réalisation 
d’actes médicaux car la 
compétence est bien là et 
nous n’en profiterons au 
maximum que si les conditions 
sont vraiment réunies. Pour 
moi-même, je souhaite que 
l’Éternel me guide dans la voie 
qu’il a prévue pour mon séjour 
terrestre. 

Propos recueillis par 
Dieudonné Korolakina

Sika Dossim
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◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

SANTE GENERALISTES

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Blagues PHARMACIES DE GARDE ( LOME )
du 16  au  23 / 11 / 2020

ST RAPHAEL        ATIKPODJI          22 21 84 26
AKOFA                       AMOUTIVÉ           22 21 00 97
CHÂTEAU - D'EAU         BE                     22 21 57 51
BIOVA        BD         H. BOIGNY           22 34 50 93
ESPERANCE          NYÉKONAKPOÈ      22 21 01 28
HOPITAL CHU-TOKOIN            22 20 08 08
ST KISITO      BD. DE LA KARA  22 21 99 63
LIBERATION     AV. LIBÉRATION   22 22 25 25
ST PAUL BD. JEAN PAUL II     22 61 85 08
LE JOURDAIN.      TOKOIN WUITI         22 61 56 14
HEDZRANAWE     HEDZRANAWE        22 26 49 61  
KOUESSAN.              KÉGUÉ                  96 80 10 01
KLOKPE.                   TOGO 2000           96 80 10 03
J-MIMSHAK.        HOUNTIGOMÉ         22 60 30 50
MAWULE      BÈ-KPOTA             70 45 91 86
LE PROGRES AHADJI KPOTA         22 35 86 55 
ELI-BERECA.        'ADIDOGOMÉ             99 91 13 42
LA REFERENCE     MADIBA                 96 80 09 96
BONTE.         ROUTE DE SEGBE    93 95 80 78
DE LA VICTOIRE.     AVÉDJI                 70 45 74 92
JAHNAP                       DJIDJOLÉ          22 51 22 86
VERTE                        KLIKAMÈ           22 25 03 26
LUMIERE.       AGBALÉPÉDOGAN         70 43 15 49
ORCHIDEES              LEO 2000            70 43 39 49
SOLIDARITE             AVÉDJI                 22 50 37 07
ARC-EN-CIEL.   AGOÈ-TÉLÉSSOU    70 42 50 00
LA GRACESUN AGIP AGOÈ                   22 25 91 65
APOU ANTOINE       AGOÈ-NYIVÉ       96 67 59 50
EXCELLENCE       DÉMAKPOÈ           22 51 77 87
ESPACE VIE             AGOÈ LOGOPÉ    99 85 89 07
LA BARAKA              AGOÈ LOGOPE    90 17 49 28 
MAWUNYO.               AGOÈ                    70 42 34 64
TAKOE                      ZONGO                 22 34 03 42
ZOSSIME               ZOSSIMÉ,             99 99 80 75
ST PHILIPPE.           SANGUÉRA          90 67 33 24
HYGEA                      BAGUIDA              99 27 36 36
LE DESTIN       BAGUIDA                70 41 15 41

Photo du jour

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydro-):Tél: 90 24 10 72
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

MUSCULATION ET MASSAGE

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

CLINIQUE UNIDIAL
Siège social : Tokoin habitat 
Rue Akeita, Villa Jehovah-Rapha en face de la Direction 
Régionale des Affaires Sociales.
08 BP: 81476 / Tél: (00228) 93 97 20 20 / 22 20 88 05
E-mail: cliniqueunidial2015@gmail.com / 
Ste web: www.unidialtg.org

Blagues
La femme d’un officier de Police entre dans le bureau du commissaire 
en colère et elle brandit une paire de sous-vêtements de femme et 
dit: «Monsieur le Commissaire, j’ai découvert ces sous-vêtements 
sous l’oreiller de mon mari lorsque je suis arrivée à la maison hier 
soir et comme c'est vous son chef,  je suis venue vous montrer les 
preuves qu'il ya une salope qui pique mon mari à mon absence »
Le commissaire répond d’un air sévère: « Laissez cette pièce 
à conviction ici  Mme et je vais faire en sorte que votre mari soit 
sévèrement et brutalement puni. »
Sur ce, la  femme quitte le bureau du Commissaire et rentre.
Le Commissaire à son tour: « Je ne peux laisser ces sous-vêtements 
sur mon bureau à la vue de tous».
 Il prend les sous vêtements et  les cache dans la poche intérieure 
de son manteau et dit à son adjoint: «Mon Officier demain à 7h00 
rassemblement urgent de tous les personnels»
Lorsqu’il arrive chez lui,  il accroche son manteau à l'angle du couloir 
sans penser une seconde aux sous-vêtements dans sa  poche.

Quelques minutes plus tard, il entend sa femme dire: « Waaaaoooooo! 
mais pourquoi c’est là que tu les as cachés mon Bébé ? C'est depuis 
hier que je cherche ces sous-vêtements! » 
Imaginez la suite de cette histoire

Une femme s'est endormie pendant que le pasteur prêchait. quand 
elle s'est reveillée, elle a entendu le pasteur dire: "lève toi!" elle s'est 
levée et le pasteur a dit: "merci maman, que dieu vous bénisse, 
restez debout...!" le pasteur a continué en disant: "qui d'autre a été 
infidèle à son mari?"

L'Allemagne via Hitler a tué des millions de personnes, dont 6 
millions de Juifs. Aujourd'hui, l'allemand possède la meilleure et la 
plus grande économie d'Europe, sans malédiction ancestrale.

Mais en Afrique, vos pasteurs sont occupés à vous parler 
quotidiennement de malédictions ancestrales. 

Qu'est-ce que vos ancêtres ont réellement fait ???

Il y a une fille qui me regardait au mariage, je croyais qu'elle était 
fan de moi et d'un coup elle dit à la serveuse : "Celui là a déjà mangé 
quatre fois hein"

Les femmes dans la Bible donnaient leurs servantes à leur mari 
comme maîtresse (Sarah, Léa, Rachel...). Pourquoi aujourd'hui les 
hommes devraient eux-mêmes chercher leurs maîtresses ??
Seigneur tes filles ne lisent plus la Bible pourtant elles sont tjrs à 
l'heure à l'église

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14
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« Crime et châtiment » de 
Fiodor Dostoïevski. Ed 
Beq. Pp 09

« …L’air étouffant, la foule, 
la vue des échafaudages, 
de la chaux, des briques 
étalées un peu partout, et 
cette puanteur spéciale 
bien connue de tous les 
Pétersbourgeois qui n’ont 

pas les moyens de louer 
une maison de campagne, 
tout cela irritait encore 
les nerfs déjà bien 
ébranlés du jeune homme. 
L’insupportable relent des 
cabarets, particulièrement 
nombreux dans ce 
quartier, et les ivrognes 
qu’il rencontrait à chaque 
pas, bien que ce fût jour 

de semaine, achevaient ce 
mélancolique et horrible 
tableau. Une expression 
d’amer dégoût glissa sur les 
traits fins du jeune homme. 
Il était, soit dit en passant, 
extraordinairement beau, 
d’une taille au-dessus 
de la moyenne, mince 
et bien fait ; il avait de 
magnifiques yeux sombres 

et des cheveux châtains. 
Bientôt il tomba dans une 
profonde rêverie, une 
sorte de torpeur plutôt, 
et il continua son chemin 
sans rien remarquer ou, 
plus exactement, sans 
vouloir rien remarquer 
de ce qui l’entourait. De 
loin en loin cependant, 
il marmottait quelques 

mots indistincts, par cette 
habitude de monologuer, 
dont il s’avouait tout à 
l’heure atteint ; il se rendait 
compte que ses idées 
se brouillaient parfois 
dans sa tête, et qu’il était 
extrêmement faible : il 
n’avait presque rien mangé 
depuis deux jours… »

LIRE

Musique / « Amé mano amesi »

Sethlo et Pikaluz ont-ils chanté l’énigmatique vice de la jeunesse togolaise ?
« Amé mano amesi » qui peut signifier littéralement « n’avoir personne comme soutien » 
en éwé est le fruit de d’une collaboration entre les artistes togolais « Sethlo » et « Pikaluz 
». Pour une première collaboration entre ces deux artistes, c’est du lourd. Du beat au 
message véhiculé, le titre « Amé mano amesi » confirme que le showbiz togolais regorge 
des talentueux.

Au-delà d’un simple 
morceau, le titre 
« Amé mano amesi» 

est révélateur d’une 
société dans laquelle 
si l’on n’a personne, l’on 
n’est insignifiant comme 
la valeur zéro. Comme 
le dit le rappeur togolais 
« KanAa» dans son 
morceau « Y a que Dieu 
qui peut nous blesser », …
chez nous, on ne connaît 
pas la loi, mais on connaît 
des gens qui connaissent 
la loi. 

Dans « Amé mano amesi 
», Sethlo et Pikaluz 
analysent d’une part la 
société dans laquelle ils 
vivent, et chantent d’autre 
part l’espoir de tous ces 
jeunes qui se battent 
nuit et jour pour s’en 
sortir. Lorsque l’artiste 
cesse d’être le miroir de 
sa société, cette société 
court tout droit vers sa 
perdition. 

Du refrain au couplet, les 
deux artistes ont chanté 
en éwé, une langue du 
Togo. On ne peut que 

crier son mal dans sa 
propre langue. « Nous 
aussi, voulons être bien 
cravatés, pour aller 
au bureau, allumer le 
climatiseur, être bien au 
frais… S’ils nous voient 
nous démerder à Dékon 
une place importante du 
commerce à Lomé), ce 
n’est pas notre faute… 
C’est dû au fait que nous 
n’avons personne sur qui 
compter…», extrait de 
« Amé mano amesi ». 

Sont mises en avant 
essentiellement dans ce 
morceau les questions 
relatives à l’emploi, au 
chômage des jeunes. 
Dans le clip officiel, 
à titre illustratif de la 
problématique de l’emploi, 
il y a une séquence dans 
laquelle, un jeune est 
parti déposer son CV 
dans une entreprise, et 
juste après son départ la 
secrétaire l’a simplement 
déchiré. A priori dans 
certaines entreprises, il 
faut connaître quelqu’un 
qui vous recommande à 
quelqu’un d’autre. 

C’est un phénomène bien 
récurrent dans toute 
société. Le recruteur 
demande à savoir celui 
qui a recommandé le 
demandeur avant même 
de voir le curriculum 
vitae de ce dernier ; 
une triste réalité qui 
sévit. C’est pourquoi les 
jeunes se sont lancés 
dans la course au « Self 
branding » (Marketing de 
soi) sur la toile. D’abord, 
quelles compétences et 
expériences pour quel 
Self branding ? L’ère du 
numérique oblige. Même 
si on n’a rien dans la 
cervelle, il faut savoir se 
vendre à grand prix ; le 
marché de l’emploi est 
très saturé. 

Sérieusement, est-ce 
que l’entrepreneuriat 
est enseigné dans nos 
facultés ?
C’est évident qu’on fait des 
études pour trouver un 
emploi décent, et non se 
retrouver sous-employé 
ou mieux au chômage. 
Non, le chômage n’est pas 
un rêve. Mais, c’est un fait 

social tout comme le viol. 
Ces dix dernières années, 
l’entreprenariat est 
l’évangile le plus prêché. 
Sérieusement, est-ce 
que l’entrepreneuriat 
est enseigné dans nos 
facultés ? Et même si 
? L’entrepreneuriat ne 
semble pas être une 
solution très adéquate à 
la question du chômage. 
Soit on a envie de faire 
carrière dans un domaine 
donné soit l’on veut 
développer une chaîne de 
restauration par exemple. 
Tout est question de choix. 
On ne pousse personne 
pétrie de connaissances 
et de compétences à 
gagner sa vie. C’est tout 
naturel. Pareillement, il 
n’est pas nécessaire de 
pousser quelqu’un vers 
l’entrepreneuriat parce 
que c’est ce qui est à la 
mode. La terre ne sera 
jamais carrée. Certains 
seront employeurs et 
d’autres employés. Il n’y 
a rien à faire. Comme 
quoi, il y a certains jeunes 
qui sont débrouillards 
de profession dans la 
capitale togolaise, bien 
qu’ils aient leur diplôme. 
« En toute honnêteté la 
situation est délicate…
les jeunes tellement 
soucieux sont devenus 
des soulards, nos jeunes 
sœurs avec leur beauté 
ont plein de multiples 
partenaires… », un autre 
extrait du morceau. 

D’après le son « Amé mano 
amesi » signé Sethlo & 
Pikaluz, être débrouillard 
tire l’une de ses origines 
du fait de n’avoir personne 
comme soutien. Alors si 
l’entrepreneuriat signifie 
« activité des chefs 
d’entreprise », est-ce 
qu’on se lève du jour au 
lendemain pour devenir 
un entrepreneur ? Des 
questions demeurent. 

Et si le « bureau » 
est un obstacle au 
développement des 
francophones ? 
Cependant, avoir comme 
rêve de travailler dans 
un bureau climatisé ne 
serait-ce pas un rêve 
bidon ou encore une 
drôle de passion ? Notre 
système éducatif aurait-
il besoin d’une mise à 
jour ? Tout le monde 
veut travailler dans un 
bureau. On dirait qu’avoir 
un emploi se résume à 
se rendre dans un bureau 
climatisé 24h/24. C’est 
ainsi qu’on se retrouve 
dans nos sociétés à 
voir des agronomes qui 
sont dans des bureaux. 
De pareilles mentalités 
ne peuvent que nous 
encourager à développer 
le sous-développement. 

Le refrain du titre « Amé 
mano amesi » de Sethlo 
et Pikaluz fait vivement 
réfléchir sur cette idée de 
« travailler dans un bureau 
» inculquée aux jeunes 
francophones. Souvent, 
on demande à l’enfant s’il 
ne veut pas étudier pour 
travailler un jour dans 
un bureau ? Est-ce que 
réussir serait synonyme 
de trouver un emploi dans 
un bureau climatisé ? 

La société va tellement de 
mal en pis que ce n’est pas 
le bureau en soi qui attire, 
mais plutôt la sinécure. 
Sinon, qu’est-ce qu’un 
agronome va chercher 
dans un bureau 24h /24 
? C’est pour planter des 
haricots ? 
Pour faire avancer une 
société, il est clair que les 
artistes ne doivent pas 
être négligés. Toutefois, 
tout dépend de ce que 
toute société a comme 
ambition. 

Nadia Edodji    

Sethlo & Pikaluz
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Des spermatozoïdes

SPORTS

Feu Séyi Mémène

Les Éperviers du Togo

Carnet noir

La FTF et la CAF rendent hommage à feu Séyi Mémène
L’ancien président de la Fédération togolaise de football (FTF) et ancien vice-président 
de la Confédération africaine de football (CAF), le général Séyi Mémène, a tiré sa 
révérence ce 22 novembre 2020 à l’âge de 86 ans. Dans les communiqués distincts, la 
FTF et la CAF ont salué la mémoire de l'illustre homme politique et sportif disparu. (Il est 
mort le 22 ou le 21 novembre? Il faut bien s’informer)

Le comité exécutif 
de la FTF, à travers 
un communiqué, a 

rendu hommage à l'ancien 
président de l'instance. « 
En ce moment d’intenses 
douleurs, la Fédération 
togolaise de football salue 
la mémoire de ce grand 
homme et serviteur avisé 
qui a contribué, des années 
durant à l’essor du sport 
roi et à la participation 
des clubs et des Equipes 
nationales du Togo aux 
compétitions continentales 
et internationales », a écrit 

la FTF.
Le président de la CAF, 
Ahmad Ahmad, a rendu 
un hommage appuyé au 
regretté Séyi Mémène, 
vice-président honoraire 
de la CAF, et ancien premier 
vice-président de l'instance 
africaine, qui a reçu l’Ordre 
du mérite en Or de la CAF 
lors de son départ à la 
retraite en 2011. « Le général 
Mémène restera dans nos 
cœurs comme l’un des 
grands artisans de l’histoire 
de notre institution dont il a 
contribué à écrire l’une des 

plus belles pages », affirmé 
la CAF, soulignant son 
inestimable contribution au 
développement du football 
en Afrique et au Togo en 
particulier.
Arrivé tôt au sport en tant 
que joueur puis ensuite 
dirigeant, Séyi Mémène a 
été président de l’instance 
dirigeante du football 
togolais à plusieurs 
reprises. La première fois, 
ce fut très brièvement 
de (1971-1972), ensuite de 
(1977-1982) et enfin de 
(1992-1998). Il fut également 

le président du premier 
Comité intérimaire de 
gestion du football togolais 

mis en place par la Fifa en 
janvier 2010. 

Attipoe Edem Kodjo

CAN 2021

Quatre qualifiés dont le Sénégal, quatre éliminés dont le Togo
Au sortir des 3ème et 4ème journées des éliminatoires de 
la Coupe d'Afrique des nations de 2021 au Cameroun, huit 
nations sont déjà fixées sur leur sort à deux journées de 
la fin. Quatre nations dont le Sénégal sont déjà qualifiées 
pour la prochaine CAN et quatre pays dont le Togo sont 
éliminés.

Le Sénégal, l’Algérie, 
le Mali et la Tunisie 
ont obtenu leur billet 

pour la phase finale de la 
compétition. Les Lions 
indomptables ont réussi à 
battre le Mozambique (4-1 
aller et 0-2 retour), au même 
moment que le Sénégal 
s’offrait la Guinée-Bissau 
(2-0 et 0-1). Sadio Mané 
et ses pairs ont réalisé le 
coup parfait avec 12 points 
soit quatre victoires sur les 
quatre matchs. 

Le sans faute, depuis la 
finale de la dernière CAN 
continue pour l’Algérie. 
La nouvelle victime des 
Fennecs a été les Warriors 
du Zimbabwe (3-1 et 2-2). 
Contre la Namibie, le Mali 
s’est arraché pour obtenir 
la qualification (0-1 et 1-2). 
Quinzième qualification 
consécutive pour la Tunisie 
devant la Tanzanie qu’elle 
a eu du mal à battre (0-1 
et 1-1). Le Cameroun, pays 
hôte, est qualifié d'office.
Au revers de la médaille, 
se trouvent quatre nations 
éliminées avant la fin des 
éliminatoires. Sao-Tomé et 
Principe, le Tchad l’Eswatini 
sont éliminés. Le quatrième 
pays, le Togo, ne participera 
pas à la Coupe d'Afrique 
des nations 2021. C'est ce 
qui ressort de la nouvelle 
défaite des Éperviers 
du Togo, le 17 novembre 

à Lomé. Les Pharaons 
d'Égypte ont déplumé les 
Éperviers sur un cuisant 
score de 3 buts à 1.

Les Éperviers échouent, 
Claude Le Roy faillit
Battus à l'aller au Caire 
(Égypte) le 14 novembre, 
les Éperviers du Togo ont 
abordé la rencontre retour 
de manière offensive à 
l'image de la formation mise 
en place par Claude Le Roy. 
Un 4-4-2 plat avec deux 
pointes (Mlappa Péniel, Fo-
Doh Laba), quatre milieux 
(Matthieu Dossevi, Gilles 
Sunu, Ihlas Bebou, Floyd 
Ayité) et quatre défenseurs 
(Loïc Bessile, Djene 
Dakonam, Amathoutchoui, 
Steve Lawson). 
Les Éperviers se sont 
procurés d'entrée les 
franches occasions sans 
les concrétiser. Matthieu 
Dossevi inspiré dans ses 
centres, les têtes de Mlappa 
Péniel et les percussions de 
Fo-Doh Laba inquiéteront 
pas la défense égyptienne 
avec le gardien Mohamed El 
Shenawi. 

Les Éperviers ont et été 
cueillis à froid dans leurs 
velléités offensives par les 
Egyptiens, sur trois erreurs 
défensives. A la 18e minute, 
Mohamed Magdy profite 
d'un mauvais dégagement 
de la tête de Steven Lawson 

et trompe Barcola Malcolm 
: 1-0 pour l'Égypte. 

A la 32e minute, Le 
capitaine des Epervers, 
Djene Dakonam rate de la 
tête, le long dégagement du 
gardien El Shenawi. Cette 
bévue profite à Mohamed 
Shérif : 2-0 pour les 
Pharaons. A la 52e minute, 

Ahmed Trezeguet profite 
du laxisme de Loïc Bessile 
et cloue Barcola : 3-0 pour 
les hommes de Houssam 
Al Badry. Le jeune Josué 
Doké réduit l'écart en fin 
de partie en déviant une 
frappe de son coéquipier 
Elom Nyavedji.

Avec cette nouvelle défaite 

de rang concédée par 
Claude Le Roy, le Togo perd 
toutes ses chances de 
qualification et donc n'ira 
pas au Cameroun pour la 
CAN 2021. Claude Le Roy 
a failli ainsi deux fois à sa 
mission avec deux CAN 
(2019 et 2021) ratées.

Attipoe Edem Kodjo
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Blaise Badoutikalak (à droite) primant les meilleurs distributeurs

Michel Galley (à gauche) primant Cleber Amela

Le logo de l'Arcep créé par Cleber Amela

Pour se doter d'un logo, 
l’Autorité de régulation 
des communications 

électroniques et des postes 
(Arcep), a organisé, du 29 
octobre au 13 novembre 2020, 
un concours de création de son 

identité visuelle. Sur cet appel à 
candidature, réservé aux jeunes 
togolais, l'Arcep a reçu 678 
propositions de Togolais vivant 
au Togo, Madagascar, Chine, Mali, 
Côte d’Ivoire, France, Niger, Etats-
Unis, Belgique, Sénégal, Burkina 

Télécommunications

L'Arcep officialise son logo portant les griffes du jeune Cleber Amela
L’Autorité de régulation des communications électroniques et 
des postes (Arcep) dispose désormais d'une identité visuelle 
dans laquelle elle se reconnaît. L'Arcep a officiellement 
présenté le logotype, le 17 novembre 2020 à siège au cours d’une 
cérémonie de récompense au concepteur du logo. L'Autorité a 
porté son choix sur le logotype du jeune togolais Komlan Jean 
Cleber Amela à l'issue du concours auquel ont participé 678 
Togolais d'ici et d’ailleurs. L'Arcep a primé Cleber Amela avec 3 
millions de FCFA. Faso, etc.

Un jury composé de 07 personnes 
a porté son choix sur le logotype 
proposé par Komla Jean Cleber 
Amela, 23 ans, étudiant en Licence 
de « Publicité et Arts graphiques» 
à l’Institut des Sciences de 
l’Information, de la Communication 
et des Arts (Isica/Université de 
Lomé) et résidant à Lomé (Togo). 
Il dote ainsi l'Arcep d'un logo qui 
a coûté à l'Autorité la somme de 3 
millions de FCFA.
« Je suis ému d'avoir été le lauréat 
de ce concours parce qu’être 
sélectionné parmi 678 candidats 
n'est pas du tout facile. Je remercie 
l'Arcep pour cette opportunité 
qu'elle a offerte à nous jeunes. Je 
la remercie d'avoir porté son choix 
sur moi », a affirmé le lauréat 
Cleber Amela.

L'Arcep a également encouragé 
deux autres autres conceptions. 
Jérôme Adjata Kwassi Aggrey 
arrivé deuxième a été récompensé 
avec 1 500 000 FCFA et le troisième 
Honoré Kossi Eklou a reçu 500 000 
FCFA. Au total, 5 millions de FCFA 
ont été déboursés par l'Arcep pour 
récompenser les 03 logotypes 
dont un retenu officiellement, 
celui de Cleber Amela.
« Notre mission, c’est aussi 
de promouvoir l’excellence en 
suscitant surtout auprès des 
jeunes, l’éclosion de talents, par 
l’esprit de créativité, d’audace et 
d’originalité, à l’instar des actions 
qu’entreprend le gouvernement 
en faveur de la jeunesse togolaise 
», a déclaré Michel Yaovi Galley, 
directeur général de l'Arcep. Il a 
été épaulé par Tidjani Kassime, 

Après une première 
convention de partenariat 
fructueuse signée en 

2016 arrivée à échéance, le 
groupe Afford et le Syvemoto, 
au regard des résultats de la 
première convention, ont décidé 
de poursuivre leur partenariat 
par la signature d’une nouvelle 
convention pour une durée de 
trois ans. « Le renouvellement 
de cette convention de 
partenariat permettra 
également la formation et le 
recyclage mais aussi et surtout 
offrira un accompagnement 

sur le plan social par diverses 
actions en faveur des membres 
du Syvemoto et  par conséquent, 
favoriser le choix de l’utilisation 
de nos produits parce que nous 
sommes dans une dynamique de 
partenariat  gagnant-gagnant », 
a expliqué Blaise Badoutikalak, 
directeur dénéral de Afford-
Togo.
Cette cérémonie de signature, 
réalisée avec la contribution 
du groupe Wolf Oil (basé à 
Hemiksem en Belgique fabricant 
et propriétaire de la marque 
Champion), a été meublée par 

Promotion des lubrifiants Champion

Le groupe Afford et Syvemoto renouvellent leur partenariat
Le groupe Afford, distributeur exclusif au Togo des produits 
du groupe Wolf Oil propriétaire de la marque Champion, a 
renouvelé, ce 21 novembre à Lomé, son partenariat avec le 
Syndicat des mécaniciens, électriciens et vulgarisateurs de 
moto au Togo (Syvemoto). Une cérémonie officielle organisée 
par Afford, a marqué le renouvellement du contrat avec la 
présentation d'une nouvelle huile à moteur.

une séance de présentation, 
aux membres dudit syndicat, 
du 4T Moto HP 20W50, une 
huile à moteur dénommée « 
Champion». Pour permettre aux 
utilisateurs des engins à moteur 
4 temps, deux roues et tricycles 
d’accroître la durée de vie de 
leurs engins et ainsi réduire les 
dépenses d’entretien, la société 
Afford vient avec le lubrifiant 
Champion.
« Beaucoup de lubrifiants qui 
n’apportent aucune protection 

aux organes de moteurs et 
sont simplement bons pour la 
poubelle du fait qu’ils sont pour 
certains des lubrifiants recyclés 
et remis sur le marché, polluent 
l’environnement. Au contraire 
des produits Champion dont 
la qualité est continuellement 
améliorée pour s’adapter et suivre 
les avancées technologiques 
des constructeurs d’Engins », a 
soutenu Blaise Badoutikalak.
Pour le secrétariat général du 
Syvemoto, Agbodji Hognidji, 

secrétaire général du ministère 
de l'Economie numérique et 
de la Transformation digitale, 
représentant la ministre Cina 
Lawson.
Créée dans le cadre de la mise 
en œuvre de la déclaration de 
politique sectorielle du ministère 
de l’Economie numérique, l'Arcep 
est chargée de mettre en place 
les conditions d’une concurrence 
saine et équitable sur le 
marché des communications 
électroniques tout en favorisant 
l’accès au plus grand nombre à 
un service de qualité et à des prix 
accessibles. 

Elle fixe aux opérateurs des 
obligations de couverture 
et se donne les moyens d’en 
contrôler le respect tout en 
informant les utilisateurs en vue 
de mieux orienter leurs choix. 
L'Arcep entend accompagner 
le gouvernement en faisant du 
digital un levier stratégique de 
développement du Togo.

Attipoe Edem Kodjo

« Nous avons souhaité 
renouveler le contrat avec 
Afford, car il est un bon 
partenaire. Nous avons toujours 
trouvé satisfaction au cours de 
la réalisation de ce partenariat. 
Nous avons aussi une totale 
satisfaction des produits 
Champion. Je conseille aux 
propriétaires d’engins d’utiliser 
les lubrifiants Champion parce 
que c’est un lubrifiant de haute 
qualité qui entretient bien les 
moteurs ».
Afford a également récompensé 
les meilleurs distributeurs de 
ses produits et a fait don des 
dispositifs lave-mains aux 
trois meilleurs distributeurs. 
Le meilleur distributeur a reçu, 
en plus des récompenses, un 
trophée.

Attipoe Edem Kodjo

Lutte contre la défécation à l’air libre 

Etat des lieux des engagements pris par les populations du canton de Nadoba
L’ONG Programme d’aide pour le développement économique et social (Pades) a organisé, le jeudi 19 novembre, 
une rencontre d’échanges avec les chefs traditionnels et les présidents des comités de développement à la 
base des 17 villages du canton de Nadoba, localité située à une trentaine de kilomètres à l’est de Kantè.

L’objectif de cette rencontre 
était de faire l’état des 
lieux de l’avancement 

des engagements pris par les 
populations de ces villages et de 
la célébration prochaine dudit 
canton pour la Fin à la Défécation 
à l’Air Libre (FDAL). 
Le programme FDAL, mis en 
œuvre grâce à l’appui financier 
de l’Unicef, s’inscrit dans le 
cadre de la réalisation du projet 
Assainissement total piloté par 
les communautés (ATPC). Afin de 
pouvoir construire ou réaménager 

sa latrine familiale, chaque 
ménage ou concession pourrait 
s’accorder un prêt de 10.000 
francs au maximum auprès d'un 
groupement villageois organisé 
de sa localité qui dispose d’un 
fonds de 45.000 FCFA. Ce prêt 
accordé est remboursable en 3 
mensualités avec un taux d’intérêt 
de 5%.
La défécation à l’air libre est 
un problème majeur de santé 
publique. Selon les résultats 
d’une enquête MICS, 75% 
des populations rurales qui 

n’ont pas accès aux services 
d’assainissement, risquent la 
contamination fécale de leur eau 
de boisson. En effet, les maladies 
orofécales constituent l’une des 
premières causes de morbidité 
et de mortalité surtout chez les 
enfants de moins de 5 ans. Chaque 
ménage ou chaque concession a 
donc compris l’ampleur du risque 
de la défécation à l’air libre et 
s’est engagé à la construction et 
l’utilisation d’une latrine familiale. 
Ces engagements sont entrepris 
grâce à l’accompagnement des 

leaders communautaires et la 
facilitation de l’ONG Pades.
Selon la chargée de programme, 
coordinatrice ATPC au Pades, 
Badabo Pélagie, il est important 
d’exhorter chaque ménage à 
disposer de sa propre latrine au 
plus tard le 15 décembre afin de 
célébrer le canton de Nadoba au 

statut de FDAL.
En rappel, 4 cantons sur les 9 
notamment Akpontè, Warengo, 
Koutougou et Kantè n’ont pas 
encore été déclaré FDAL tandis 
que les 45 villages sur les 60 que 
compte la préfecture de la Kéran 
sont déclarés FDAL.                             

Avec l’Atop 
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